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悬案之问·重访

对于曾经在他行凶时，

侥幸从他手下逃生的值班保

安来说，照面、交手的片刻，

是多年来的梦魇。老夏常常

在暗夜里惊醒、冷汗涔涔。

对于许多老刑警来说，

这个案子就是心头的一根针

一 根 刺 ，一 种 挑 衅 一 场 较

量。如此冷酷、专业，这到底

是怎样的一个凶嫌？

在“绿洲珠宝行抢劫杀

人案”之后，这名蒙面大盗其

实 还 出 手 了 三 次 ，其 中

2004 年大年夜，他爬入诸

暨第一百货商店三楼，潜至

二楼服饰商场附近时，被值

班保安发现，他用刀、枪将保

安打伤后，沿原路逃跑。

现场遗留下一根六角撬

棍。

钱报记者重访当年受伤保安、办案民警

侥幸逃生的保安老夏依然记得2004年年三十晚上

他很凶，跟我说，不要叫，叫就打死你

钱报记者重访当年受伤保安、办案民警

侥幸逃生的保安老夏依然记得2004年年三十晚上

他很凶，跟我说，不要叫，叫就打死你
本报记者 柏建斌

胡大可 汪子芳 文/摄

郭黎明是诸暨市公安局刑侦大队的民

警，同时也是省厅专案组指挥部成员。从

2004 年起，他就参与了宁波、绍兴系列持枪

抢劫杀人案的侦破工作。

他告诉钱报记者，由于嫌疑人徐某只做

抢劫珠宝这一类案子，几乎没有其它案子和

违法行为，所以，在系列抢劫杀人案之外，他

几乎从未进入过警方的视线。这也成为系列

案件22年不破的原因之一。

在侦破过程中，警方发现徐某是一个相

当谨慎细心的人。“做一个案子，他往往要谋

划好几个月。作案的时候，一旦发现一点风

吹草动，就马上收手逃离。”

郭黎明说，其实在第一起案子宁波绿洲

珠宝劫案的时候，徐某已经得手，两名保安也

已经被制服，他完全可以从容逃离。

但因为两名保安看到了他，为了更安

全 地 逃 离 ，他 还 是 把 那 两 名 保 安 残 忍 杀

害。

而在抓捕过程中，郭黎明告诉钱报记者，

徐某面对找上门来的警察，表现出了相当淡

定的态度，“心理素质相当强，看到我们，他没

有一点表情。”

关于在部分案发现场遗留下来的自制

消音器以及用来杀人的手枪——郭黎明表

示，警方判断徐某曾经在云南等边境地区

待过。而更多细节，包括 22 年来的技术手

段在破案过程中发挥的作用等，因为目前

案件仍在进一步调查过程中，暂不方便透

露。 本报记者 龚振岳 苗丽娜 文/摄

“他心理素质相当强，看到我们没表情”
专案组指挥部成员 刑警郭黎明 47岁

老夏的左脸颊有明显刀疤，右手两个手指因手筋

断裂不能完全伸直。

今年67岁的老夏，是2004年大年夜，诸

暨第一百货商店劫案事发时的值班保安。当

时，嫌犯从第一百货商店三楼，潜至二楼服饰

商场黄金饰品柜附近，被值班保安发现。

13 年前的那个大年夜，对于老夏来说，

一辈子也不会忘记。

昨天中午，钱江晚报记者找到了老夏。

他穿着一身军绿色的衣服，连称自己幸

运，同时非常感谢浙江公安、诸暨公安。

那年大年夜，轮到老夏值班，事发时，大

概是凌晨两点的样子。他当时在大楼二楼值

班，在钢丝床上，听到了脚步声。

“值班地方的地板因为走得人多了，都翘起

来了，所以当时脚步声在半夜里还是很明显的。”

老夏以为是交接班的同事来了，就随口

一问“你来了”。

没想到迎接他的是一个悍匪。

“他看起来不高，我看不清他样貌，上来

就是一刀，刺中了我的左脸颊，牙齿戳掉了一

颗，舌头瞬间也破了。”夏师傅本能地用右手

去抓刀，并将刀往下摁，这一下致使他的右手

两个手指手筋断裂，到现在还不能完全伸

直。夏师傅更不知道他那时交手的这个悍

匪，还背负着宁波绿洲珠宝案的两条人命，当

时他只是觉得对方很凶。

“他的刀被我往下摁。他突然开枪，他

的枪是藏在裤子口袋里的，第一枪打中了我

的 左 腿 。 第 二 次 想 开 枪 的 时 候 ，枪 卡 壳

了。”夏师傅说，他当时就想着跟嫌犯同归

于尽。第二枪没击发，嫌疑人从二楼往三楼

跑去。

夏师傅再三说，整个过程也就几秒钟。

“他很凶，跟我说，不要叫，叫就打死你！”

如今嫌犯落网，夏师傅很是感慨。他说

这么多年，几乎每年过年他都会想起这件事，

每一个大年三十都像落下了一块心病。有时

候做梦都会想起。

这样梦魇一样的经历，如今总算是告一

段落了。

“我真是命大！”夏师傅说。

“他很凶，跟我说，不要叫，叫就打死你！”
曾和嫌犯交过手的保安老夏 67岁

前晚的消息传出来后，宁波公安系统一

名当年的经历者在朋友圈里发了如下文字

——

记得那是1995年12月的一个早晨，当我

走进办公室的时候，发现气氛是从来没有过

的沉闷。

之后我便目睹了一阵忙碌，牟高望（注：

时任宁波市公安局局长）局长亲自踏勘了无

数次现场，甚至亲自联系长春市公安局局长

常万绪等要求协查一批钢材的去路。可以说

当时穷尽了一切手段，但一段时间后，案件还

是未能告破。

那时去市政府食堂就餐，常会听到“我看

案子是破不了了，要邀请联邦调查局帮忙了”

之类的冷嘲热讽。

现在回过头，在当时的条件下，这个案件

是不可能破获的。但大家都坚信会有抓获案

犯的那一天——这是由嫌犯的贪婪挥霍属性

决定。

一次，一名领导在刑场回来的车上，亲口

对我说：“哪天把 126 案犯（绿洲珠宝案嫌疑

人）也这样毙了，滴酒不沾的我也将痛饮！”

果然嫌犯再次作案，侦破希望再次燃

起。然而是一次两次三次的失望。嫌犯仿佛

就在眼皮底下但是看不清他，嫌犯就在跟前

但是够不到他。

白银案件的破获，再次燃起希望⋯⋯

昨晚，朋友圈首先出现了嫌犯落网的消

息，这让我今早走进办公室不会像 22 年前那

样茫然。朋友圈內也有欢呼的声音，大家压

抑得太久。嫌犯的落网，毫无疑问是全省公

安工作的胜利。如果要欢呼，首先要欢呼的

是数据，数据背后的科技信息更要欢呼。我

也想找这个同龄人，和我一样偏廋，还都有个

女儿的嫌犯谈谈，只问他一个问题：你对科技

信息化的迅猛发展怎么看？

本报记者 邵巧宏

“很想找他谈谈：你对科技信息化迅猛发展怎么看”
宁波一位资深公安人员 45岁

刑警郭黎明。刑警郭黎明。


